

## **Víctimas del terrorismo silenciadas y olvidadas exigiendo justicia y reparación, Seis Cerro Grande (Comunidad Calahuyo) Huancané-Puno-Perú 1980-2000**

*Victims of terrorism silenced and forgotten demanding justice and reparation, Seis Cerro Grande (Calahuyo Community)*

MIGUEL JHON LUQUE QUEA

Universidad Nacional del Altiplano, Puno-Perú  
queamiguel6@gmail.com  
<https://orcid.org/0000-0001-9009-5821>

Recibido: 10/11/2024

Publicado: 31/12/2024

DOI: <https://doi.org/10.56736/2024/133>

### **RESUMEN**

Identificamos las experiencias que vivieron aquellas víctimas que sufrieron con el terrorismo en las distintas zonas de Puno-Perú entre los años 1980-2000, estudiando y analizando sus testimonios se hace conocer como fue la lucha contra la marginación y cuáles fueron las estrategias para buscar justicia y conseguir una reparación. El estudio se enmarcó bajo el enfoque cualitativo y de la misma manera se utilizó el método fenomenológico hermenéutico, con entrevistas semi-estructuradas y no estructuradas, así también se utilizó el análisis documental, donde hay registros sobre el conflicto armado entre el grupo senderistas y paramilitares como también los estatales. Se identificó el profundo daño que se dejó en la memoria de las víctimas, no solo daño económico (material) sino también psicológico (mental) ya que las consecuencias de este conflicto armado fueron un trauma de por vida para las víctimas. Se realizaron marchas y/o movilizaciones con la única esperanza de encontrar justicia, pidiendo apoyo a algunas organizaciones de derechos humanos como es la Defensoría del Pueblo para de esa manera conseguir su tan aclamada reparación, además, las víctimas fueron marginadas no solo en el aspecto económico sino también en el aspecto social y cultural, de esta manera dificultando el acceso de algunos recursos que son muy esenciales o fundamentales para estas personas. Se destacó la necesidad de leyes políticas que contribuyan a las víctimas en el aspecto económico y también que contribuyan a una reparación e inclusión social.

**PALABRAS CLAVE:** Terrorismo-Sendero Luminoso-Reparación para las Víctimas-Comunidad Calahuyo-Seis Cerro Grande.

## ABSTRACT

We identify the experiences lived by those victims who suffered from terrorism in the different areas of Puno-Peru between the years 1980-2000, studying and analyzing their testimonies we make known what the fight against marginalization was like and what the strategies were to seek justice. and get a repair. The study was framed under the qualitative approach and in the same way the hermeneutic phenomenological method was used, with semi-structured and unstructured interviews, and documentary analysis was also used, where there are records about the armed conflict between the Shining Path group and paramilitaries. as well as state ones. The deep damage that was left in the memory of the victims was identified, not only economic (material) but also psychological (mental) damage since the consequences of this armed conflict were a lifelong trauma for the victims. Marches and/or mobilizations were held with the sole hope of finding justice, asking for support from some human rights organizations such as the Ombudsman's Office in order to achieve their much-acclaimed reparation. In addition, the victims were marginalized not only in the aspect economically but also in the social and cultural aspect, thus making it difficult to access some resources that are very essential or fundamental for these people. The need for political laws that contribute to victims economically and also contribute to reparation and social inclusion was highlighted.

**KEYWORDS:** Terrorism-Sendero Luminoso-Reparation for Victims-Calahuyo Community- Seis Cerro Grande.

## INTRODUCCIÓN

El conflicto armado que ocurrió en Puno-Perú entre los años 1980 y 2000 entre el grupo terrorista Sendero Luminoso y grupos paramilitares dejó una huella en la memoria del país, en especial en zonas como Puno. Al conocer las experiencias de las víctimas del terrorismo en Puno se puede comprender el dolor que estas personas sufrieron, además, se puede observar el esfuerzo que hicieron para buscar una reparación y con ello también justicia, a pesar de la marginación que sufrieron en esos años. Sus experiencias y/o testimonios nos llevan a la siguiente incógnita o a plantearnos el siguiente problema: ¿Qué experimentaron las víctimas del terrorismo y cuáles fueron las estrategias que utilizaron para buscar justicia y una reparación?

Ríos (2018) examina cómo la violencia fue una herramienta utilizada por el grupo Sendero Luminoso para implantar su ideología. También resalta que esta violencia provocó una ruptura en el aspecto social y político del Perú, y de esta forma afectó la estabilidad democrática y, consigo, dañando la memoria del país. Esta violencia no se quedó olvidada en el pasado, sino que en la actualidad continúa siendo un reto para la unión y reconciliación del país.

En el caso de Renique (2003) indagó cómo el grupo Sendero Luminoso convirtió las cárceles en un espacio de resistencia política, enfrentándose al poder estatal desde su interior. Las "trincheras de combate" que el grupo Sendero Luminoso estableció en las cárceles se deben entender como una parte más de su lucha, lo que nos da a entender cómo el grupo utilizaba todos los espacios de opresión como terrenos para su lucha política y también simbólica. Este conflicto que se desarrolló incluso en lugares con más control por el Estado, evidencia lo complejo que fue la violencia del grupo Sendero Luminoso y también nos da a entender cuál fue su capacidad para adaptarse a diferentes espacios y/o contextos.

En cambio Alagón et al. (1987) centrándose en la relación entre el grupo terrorista (SL) y las comunidades campesinas, revela un distanciamiento entre los campesinos de la región Puno y el grupo armado Sendero Luminoso, todo esto debido a la diferencia entre la ideología senderista y las necesidades locales. No obstante, la violencia en estas zonas persistió no por el grupo senderista, sino por los grupos paramilitares y estatales, lo que ayudo a la marginación hacia las víctimas. Alagón et al. Proporciona un análisis sobre la resistencia campesina y de esa forma podemos entender algunas particularidades del conflicto en Puno.

Las experiencias que sufrieron las víctimas indican que más del 90% de las muertes se centraron en cinco regiones del país, y entre una de estas regiones está Puno, esto hace destacar el impacto que tuvo la violencia desarrollada en esta parte del país, violencia que no solo fue con las víctimas, sino también una violencia que daño la infraestructura de dichas zonas. La Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú es una fuente crucial para extraer información, ya que nos proporciona algunos testimonios que vivieron las víctimas del terrorismo. Anónimo (s.f.).

## MÉTODOS Y MATERIALES

El artículo se enmarca bajo el enfoque cualitativo. Según Gómez (2012) el enfoque cualitativo describe y evalúa las respuestas con el objetivo de explicarlas para así poder comprobar las hipótesis, en el análisis cualitativo mayormente es usado para las entrevistas o también para el uso de las preguntas abiertas (entrevistas semi-estructuradas y no-estructuradas). También se usó el método fenomenológico hermenéutico, lo que nos permitirá tener una idea mucho más profunda sobre las experiencias que vivieron las víctimas del terrorismo en la comunidad de Calahuyo entre los años 1980-2000. “Este enfoque asume el análisis de los aspectos más complejos de la vida humana, de aquello que se encuentra más allá de lo cuantificable” (Fuster, 2019, p. 202).

La investigación nos ayudara a reconstruir aquellos hechos que sufrieron las víctimas y sus tierras por culpa del terrorismo y de esa forma poder plasmarla en escrito.

**Técnicas de recolección de información:** una de las técnicas que se utilizó en la investigación es:

**El Análisis de documentos,** documentos que tienen relación con el tema tratado.

**Entrevistas semi-estructuradas y no-estructurada,** entrevistas abiertas dirigidas a esas víctimas que vivieron en carne propia la violencia de aquellos tiempos, ya sean víctima directa o los familiares de las mismas. Estas entrevistas nos permitirán identificar en profundidad aquellos acontecimientos dolorosos y como llevaron esos recuerdos en su día a día, también no ayudara a detallar cuales fueron las estrategias que usaron para conseguir una reparación y justicia. Las entrevistas se grabarán con el permiso de los involucrados para posteriormente ser transcritas y también analizadas.

**Procesamiento de la información:** Para procesar la información se utilizó la técnica de cromatización la cual trata de analizar, identificar y separar la información, en otras palabras, categorizarla para posteriormente sistematizarla o organizar la información en un cuadro con su respectivo grupo.

**Procedimiento:** para realizar esta investigación se empezó por la recolección de información, análisis de datos para posteriormente ubicar a las víctimas que sufrieron por culpa de terrorismo y realizarles

una entrevista, para después pasar toda esa información al proceso de cromatización la cual nos ayudará a filtrar información que no sea tan relevante para nuestra investigación.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

**Tabla 1**

*Sistematización y Categorización de Documentos*

Unidades de significación encontradas con mayor saturación.	Descripción de las frases de significación correspondientes a las categorías develadas
Huella Dejada por la Violencia en Puno.	En los últimos años en nuestro país hablar de violencia y derechos humanos representa, inmediatamente, referirse a la dura situación desatada por el violentismo senderista y por la brutal respuesta estatal que se dirige no sólo contra aquél. (F1 L2-L4)
Violencia Paramilitar, Policial, Representantes del Estado y por mano propia.	<p>El accionar de bandas paramilitares y de aquellos que han decidido hacer "justicia (lo que entienden por justicia) por su propia mano". (F1 L7-L9)</p> <p>Ahora bien, el repliegue senderista no ha significado un descenso definitivo de la violencia en la zona. Pensar así sería olvidar la existencia de bandas paramilitares (F1 L43-L44)</p> <p>Las acciones de las fuerzas policiales se han venido desarrollando sin respetar derechos elementales de las personas: se realizan detenciones arbitrarias, tal es el caso de las llevadas a cabo a propósito de la incautación de la lista de 400 "colaboradores (F1 L58-L61)</p> <p>La detención de seis personas en Huatta el 24 de junio bajo sospecha de terrorismo, además, se agrede a los campesinos llegando a extremos como las quemas de chozas (F1 L62-L64)</p> <p>La violencia en Puno, tanto aquella permanente violencia estructural derivada de la miseria y de la injusticia como aquella ejercida por agrupamientos armados estatales o no, es un fenómeno que se presenta descarnadamente en el campo, sin reparar en formas elementales de respeto a la vida humana o a las normas legales, que son violadas por los representantes del propio Estado. (F1 L72-L77)</p> <p>La Región Sur Andina, compuesta por los departamentos de Puno y Cuzco y las provincias de Abancay, Grau y Cotabambas del departamento de Apurímac, reúne desde las comunidades quechuas de altura entre Cuzco y Apurímac, con mayor índice de eventos violentos, hasta el norte ganadero del departamento de Puno</p>

(D1 L43-L46)

La aplicación de sus métodos terroristas, el rechazo de algunos sectores campesinos a estos métodos y luego la contraofensiva de las fuerzas armadas, convierten a la región sur central en el principal escenario del conflicto

(D1 L73-L76)

Con base en lo anterior es que se puede entender los factores externos e internos que albergaron la aparición de Sendero Luminoso, así como su posterior evolución y desarrollo en su afán por derrotar al Estado peruano a través de la violencia y bajo la justificación de superar con ellos los yugos del feudalismo y del imperialismo que subyugaban al pueblo peruano. (F2 L2-L6)

Supuesta Base Senderista. Puno era considerado, de alguna manera, como uno de los "bastiones" de Sendero Luminoso. La existencia de mal llamadas "zonas liberadas", (F1 L12-L13)

EL Rechazo Hacia los Senderistas Se ha pasado de una situación de tolerancia a una en la que el campesinado rechaza activamente el senderismo. (F1 L27-L28)

Detenciones Injustificadas. Puno se empiezan a realizar detenciones masivas en Azángaro y Melgar, "justificadas" por la existencia de una lista de 400 presuntos "colaboradores" de Sendero Luminoso, lista presuntamente incautada a algunas personas detenidas el 18 de diciembre del año pasado. Por supuesto, estas detenciones se llevaron a cabo sin el menor respeto por las formas legales vigentes en el país (F1 L34-L38)

Ello desembocó en una sociedad que por mucho tiempo fue testimonio de un fuego cruzado entre Estado y Sendero, pero del que rápidamente dejaría de observar como convidado de piedra, pasando a ser involucrado directamente en decenas de miles de muertes, desapariciones y violaciones a los Derechos Humanos.

(F2 L30-L34)

Rechazo y/o Discriminación. La violencia, en esta zona de miseria y marginación, se presenta mediante formas más duras que en las ciudades (F1 L77-L78)

La marginalidad y la pobreza, el reclamo por la redistribución de tierras, la ausencia del Estado, las falencias del sistema judicial, la ausencia de institucionalidad, la prepotencia de las organizaciones de narcotraficantes, son algunos conflictos mayores notorios. (D1 L13-L16)

Testimonio y/o recuperación y relacionados. Los estudios regionales de la CVR han sido elaborados retomando testimonios de actores y testigos directos de los miles de hechos de violencia ocurridos en los espacios locales. Además de estos testimonios, hemos recurrido a entrevistas y, evidentemente, a la profusa información periodística de veinte años de conflicto interno. Como era de esperar, muchos

eventos y procesos locales pueden recién ser conocidos en las Historias Regionales. (D1 L21-L26)

Justicia y Reparación Las víctimas son conscientes que “la reparación es un derecho por el daño causado, y no es el precio de nuestro dolor, mucho menos el precio por la muerte, el encarcelamiento injusto o la desaparición de nuestros seres queridos”. Luego de veinte años, a pesar del cansancio siguen luchando. Después de cinco años de haberse iniciado la implementación del PIR “nuestra sensación es que, si bien ha habido avances, han sido menores que lo que se hubiera podido hacer y mucho menos aun en relación con las expectativas de las víctimas y sus organizaciones. (D2 L128-L135)

---

*Nota. Resultados del análisis documental*

## Tabla 2

### *Sistematización y Categorización de Entrevistas No-estructuradas*

---

Unidades de significación encontradas con mayor saturación.	Descripción de las frases de significación correspondientes a las categorías develadas
Edad del Entrevistado cuando se desarrollaron los hechos.	Tenía 15 años creo, mi vida era tranquila. (VE1 L3)
Las llegadas del terrorismo por primera y segunda vez.	Si sabíamos, terrorista va a venir, va quemar decían, la gente ya hablaba. Pa quemar masien no sabíamos, una noche había venido después había quemado, de ahí sabíamos que terrorista había quemado. (VE1 L9-L11)  No sabíamos qué va a venir, masien si sabíamos cuando vendrá, Nos va hacer algo, nos va quitar ganado así noma habla la gente. Después de un año ahí no sabíamos nada nosotros, nada, nada no sabíamos cuando vendrá.  Masien a otro comunidad si habían venido una noche noma (VE1 L56-L60)

Como referirse a los terroristas

También no hay que decir terrorista, sino hay que decir sinchi se dice, hermanos así noma hay que hablar decían, no hay que decir terrorista nada, solamente había venido a quemar este, sinchis había venido, hermano había venido así diciendo noma hay que hablar, ah, compañeros también. (VE1 L20-L24)

El pueblo como trabajador de la hacienda.

Ese trabajador no es de ahí mismo de lejos venían (VE1 L28)

Trabajadores también eran pe, empleados de la hacienda eran pe, toda comunidad serían pe su trabajador. (VE1 L30-L31)

Hacían chacra, pastear ganado, eso eraba (VE1 L33)

Nosotros no hacíamos nada ayudábamos a mi papa, mama. En la casa nos quedábamos y como pasteaba mi papa oveja ahí siempre ayudábamos.

(VE1 L35-L36)

Las Acciones desarrolladas por los terroristas.

Terrorista nomas decían, terrorista ha Quemado (VE1 L20)

Una noche noma ha prendido todo en esa casa víveres, papas chuño eso todo habrá pe, eso una noche ha prendido. (VE1 L25-L26)

De ese lado todo habían agarrado, jóvenes, tíos, tías, todo habían agarrado de ese lado de dos sectores, ese ya se sabía ya habían hablado, ese había venido terrorista habían llevado gente de Suncayo, Pichakani esos sectores, de ahí yan recogido ya ahora esta noche nos van a recoger a nosotros diciendo un tío ha venido pe, ese noche como esta noche recogería mañana a mi papá llevaría, así había llevado a mi papá. (VE1 L60-L65)

Ganado permitido bajo la hacienda.

Nosotros teníamos unas poquitas nomas pe, dos vaquitas unas veinte ovejitas así noma teníamos pe, para ellos masien hay que pastear harto doscientos-cuatrocientos, vaca también ciento cincuenta, así pasteábamos, ahora masien tenemos harto oveja. (VE1 L38-L40)

Invasión de otras comunidades

Después invadieron, antes que haya matado a mi papá hay siempre sería.

(VE1 L43)

Después ha entrado eso como invasión ha entrado, mi papá vivía todavía, esos eran otras comunidades, vecinos eran. Se han ido pe los que trabajaban en hacienda esos, se han ido pe entonces eso libre, otras comunidades han invadido.

(VE1 L48-L51)

Terroristas  
repartieron los bienes  
de la hacienda

Ahí mismo nada siempre nos han hecho, masien han llevado esa noche mismo, por ahí siempre se habrán llevado ese ganado, han llevado para otras comunidades, pa regalar así han llevado. (VE1 L53-L55)

Experiencia más  
dolorosa de las  
victimas (sucesos  
presenciados)

Nosotros no hemos visto lo que han llevado, nosotros ya sabíamos que van venir y como mi papá estaba mal también, yo y mi hermana yola en el campo estaba y la mamá del paco ella más nos encerraron en un cuarto viejo, hay nos han encerrado a nosotros, con candado no han encerrado, después por hay dos de la mañana la puerta, tog tog (sonido de puerta) haya pateado pe y nosotros hay estábamos durmiendo, parece cinco seis personas patearon puerta y aquí no hay nada diciendo, como está cerrado con candado, aka no hay nada se han bajado, ahí un canchón con avena han entrado, después haría entrado a su cuarto de mi papá ahí han sacado a mi papá. (VE1 L67-L74)

Separado estábamos, como decían jóvenes y señoritas han recogido mi papá ha pensado seguro a nosotros nos puede llevar, no pensaba que lo van a llevar a él, después a él lo habían llevado. (VE1 L76-L78)

Ahí, ese mismo día nos hemos enterado, ahí mismo que han llevado, ahí mismo mi mamá ha venido, ya ha llevado a tu papá fiambre va a hacer diciendo mi mamá llorando ha venido ese mismo día. (VE1 L80-L82)

Nosotros hemos pensado, ya es de edad que va a hacer pe, como es joven y señorita ya soltara pe nosotros eso noma hemos pensado, no hemos pensado que va a matar eso nada hemos pensado. Después nos hemos enterado mi mamá fue a la escuela, otros decían que ahí han juntado gente ahí estaba mi papá y mi tío a cuatro han bajado a clase vacío. Mi tío ha soltado masien, mi papá y otro tío sigue estaba otros tíos masien ha desapareció no se sabía dónde estaban, después dos días estaba mi para en esa escuela, de ahí ha llevado dice, media noche ha llevado dice al cerro lo ha llevado, llorando gritando mi papá se ha ido al cerro, hay con dos personas ha llevado, esas dos personas no se saben nada pero hay ha matado dice, hay estaba una semana o semana y media así hemos encontrado a mi papá. (VE1 L84-L94)

Después ya no han entrado, más antes con fuerza han entrado, más antes de que mi papá ha muerto, hay total se reunía la gente así en una casa veinte personas así se reunían. Nosotros total asustado estábamos, pero masien no hubo conflicto, total miedo teníamos. (VE1 L96-L100)

Total, prohibido era hablar en ahí, no había ni policía ni nada, total prohibido era hablar, te va matar, total prohibido era y querían hacer esto, así escondido noma han pasado papeles, no hay que hablar nada decían, sinchis, compañeros, hermanos así noma hay que decir decían, si vas hablar terrorista diciendo nose que cosa ese radio diciendo van venir y te van matar, así saben hablar. (VE1 L102-L106)

Busqueda de  
Reparación y Justicia

Ese había sido años, decían de cuantos años aka va a ver, ese reparación de cuantos años aka será decían. Esa reparación era estudios nomas y ese estudio no era para mujeres era para varones noma, pa mi hermano puede estar bien pero no ha estudiado y solo le han apoyado con ropitas cuadernos eso noma.

(VE1 L108-L112)

A dicho en reunión, había ley para estudio, para vivienda, en plata diez UIT, pero hasta ahora no se sabe, recién está en papeleo. Una temporada, antes mi mamá había sacado diez mil soles, cinco mil soles para mi mamá y cinco mil para los hijos y nosotros somos tres hijos y ahora seguimos buscando reparación justa.

(VE1 L118-L122)

---

*Nota. Resultados de las Entrevistas*

## Interpretación

**Explorar y comprender las experiencias y perspectivas de las víctimas del terrorismo en Puno (1980 y 2000).** Las entrevistas han revelado una amplia gama de experiencias y perspectivas entre las víctimas del terrorismo en la comunidad de Calahuyo. Sus experiencias facilitó la comprensión del impacto que dejó el conflicto armado en la vida de estas víctimas. Estas experiencias forman parte importante en la reconstrucción de los hechos sucedidos en los años 1980-2000.

Las víctimas a través de sus testimonios reflejan el trauma que tuvieron que conllevar para poder buscar justicia para ellos y sus familiares. A pesar de sus esfuerzos por obtener su tan aclamada reparación se chocaron contra un sistema judicial deficiente.

**Identificar las historias de las víctimas del terrorismo en Puno (1980-2000), incluyendo sus testimonios y memorias.** La investigación ha identificado una variedad de historias entre las víctimas del terrorismo en Puno (1980-2000). A través de entrevistas, se recabaron testimonios que reflejan experiencias de sufrimiento, dolor, pérdida y resiliencia. Como Vocente 1 (Elsa) que tenía 15 años cuando presencio y escucho como se desarrolló los actos de violencia, dirigida no solo a su familia, sino también a sus vecinos de su comunidad y de otras. Las narrativas revelan no solo el impacto directo del terrorismo en sus vidas, sino también cómo esas experiencias han quedado grabadas en su memoria. La Comisión de la Verdad y Reconciliación sería una fuente de información ya que su estudio fue elaborado con testimonios de esas personas que sufrieron por culpa del conflicto.

### Tabla 3

*Codificación de la Investigación*

Código	Descripción	Cantidad	Información
D	Dato 1	D1	L21-L26

VE Vocente 1 (Elsa) VE1 (L3) (L20-L24) (L60-L65)

*Nota. Códigos de acuerdo a los cuadros de análisis documental y entrevistas.*

**Identificar los factores que han contribuido a la marginación de las víctimas.** Las víctimas del terrorismo sufrieron una marginación, no solo por la escasez económica, sino también en la falta del acceso a recursos y/o servicios que son esenciales para vivir su día a día, de la misma manera los poderes locales sumando a ellos la violencia que aun persistía han construido un contexto donde las víctimas no tenían ni voz ni voto, los únicos bienes que estas víctimas podían disfrutar fueron regaladas o compartidas a otras comunidades y sus tierra fueron invadidas por otra comunidades, las cuales no pudieron defender por el miedo que dejaron en sus memorias. La falta de acción por parte del estado y las malas miradas dadas por la sociedad agravaron la vulnerabilidad de las víctimas.

#### Tabla 4

*Codificación de la Investigación*

Código	Descripción	Cantidad	Información
F	Fuente 1	F1	L77-L88
D	Dato 1	D1	L13-L16
VE	Vocente 1 (Elsa)	VE1	(L53-L55) (L43) (L48-L51)

*Nota. Códigos de acuerdo con los cuadros de análisis documental y entrevistas.*

**Explorar las estrategias y mecanismos que las víctimas han utilizado para buscar justicia y reparación.** Se identificó que muchos han participado en movilizaciones y han recurrido a organizaciones de derechos humanos como la defensoría del pueblo para hacer oír sus demandas. Además, algunas víctimas han llevado sus casos a instancias judiciales, aunque se enfrentan a múltiples obstáculos, como la falta de apoyo del Estado. La búsqueda de reparación no solo se centra en compensaciones económicas, sino también en el reconocimiento de sus sufrimientos y el restablecimiento de su dignidad.

Rubio (2013) Las víctimas son conscientes que “la reparación es un derecho por el daño causado, y no es el precio de nuestro dolor, mucho menos el precio por la muerte, el encarcelamiento injusto o la desaparición de nuestros seres queridos”. Luego de veinte años, a pesar del cansancio siguen luchando. Después de cinco años de haberse iniciado la implementación del PIR “nuestra sensación es que si bien ha habido avances, han sido menores que lo que se hubiera podido hacer y mucho menos aun en relación con las expectativas de las víctimas y sus organizaciones (p. 64).

Sabiendo que existe la ley N° 28592 la gran mayoría de las víctimas no pudieron recibir una reparación justa por sus familiares perdidos a causa de este conflicto armado, la única reparación que se les dio fue de 10.000 PEN por familia, según las víctimas no les alcanzó para nada y los beneficios de educación

no era accesible para las mujeres ya que aun persistían ciertos prejuicios. Sus luchas aún persisten en la actualidad, pero aun sigues sin ser respondidos por las autoridades.

**Tabla 5**

*Codificación de la Investigación*

Código	Descripción	Cantidad	Información
F	Fuente 1	F1	(L7-L9) (L43-L44) (L58-L61) (L62-L64) (L72-L77)
F	Fuente 2	F2	L2-L6
D	Dato 1	D1	(L43-L46) (L73-L76)
D	Dato 2	D2	L128-L135
VE	Vocente 1 (Elsa)	VE1	(L108-L112) (L118-L122)

*Nota. Códigos de acuerdo a los cuadros de análisis documental y entrevistas.*

Las experiencias contadas por las víctimas que sufrieron por parte del terrorismo y otros grupos paramilitares en la región de Puno entre los años 1980-2000 nos da a entender diferentes emociones como son: el dolor, el sufrimiento y la furia. Estos testimonios revelan la huella dejada por la violencia ejercida por el grupo Sendero Luminoso y los grupos Paramilitares, pero a pesar de lo doloroso que es el recordar esto acontecimientos ellos se niegan a olvidar y de la misma manera se niegan a ser olvidados. Ríos (2018) deduce que la violencia ejercida por el terrorismo no solo dejó daños diminutos o pequeños, sino que estos daños aún persisten en la actualidad.

La marginación de las víctimas no solo fue producida por el conflicto armado, sino también por la falta de acceso a recursos fundamentales para el día a día que ya se sufría incluso antes del conflicto armado y de la misma forma por la falta de apoyo del estado. Alagón et al. (1987) Señalaron que el desinterés del estado y el rechazo de los campesinos contribuyeron de una manera significativa a el olvido y marginación de las víctimas que sufrieron a causa del terrorismo.

Las víctimas de Puno-Perú recurrieron a marchas, movilizaciones y a algunas Organizaciones de Derechos Humanos como es la Defensoría del Pueblo en busca de justicia y una forma de dar voz a su silencio y sufrimiento, sin embargo, por la falta de apoyo del estado dichas voces de lucha no se pudieron dar a conocer. Renique (2003) enfatizó la capacidad que tienen las víctimas para resistir este abandono estatal y seguir luchando por su objetivo a pesar de todas estas adversidades, la tan aclamada reparación no solo debe ser económica sino también una búsqueda del reconocimiento de su sufrimiento y una forma de restaurar su dignidad.

Las víctimas sufren una exclusión y/o marginación que no puede ser solucionada de una manera superficial, en cambio requiere un apoyo total por parte del estado para poder garantizar el cumplimiento

de las demandas dadas por las víctimas que sufrieron con el terrorismo en Puno entre los años 1980-2000.

## CONCLUSIONES

Las víctimas del terrorismo y sus experiencias ayudaron a descubrir el profundo sufrimiento que tienen estas personas, de la misma forma nos dejaron ver cuáles eran aquellos desafíos por los cuales pasaron para encontrar justicia la cual el estado se negó a dar. Las víctimas no solo señalaron su devastadora experiencia que sufrieron a causa del conflicto entre sendero luminoso, los grupos paramilitares y estatales, sino también señalaron la marginación que experimentaron en los años posteriores. Todo ello nos ayudó a comprender más a fondo sus experiencias y testimonios que hasta el día de hoy mantienen en silencio. Algunos factores económicos, la falta de recursos y la deplorable respuesta del estado ayudaron a la exclusión de las víctimas que sufrieron a causa del terrorismo, a pesar de todo esto las víctimas demostraron una notable organización y unión para luchar contra el estado que contribuye a su marginación y juntos conseguir la justicia que tanto piden y exigen, marginación que aún persiste en la actualidad cambiando incluso el nombre de Seis cerro grande por Calahuyo por el miedo a recordar esos hechos. A pesar de toda su historia ellos sabiendo que las leyes y/o políticas de reparación son insuficientes para los problemas que presentan o presentaron a causa de este conflicto. Se resalta la importancia de dar voz a aquellas víctimas, con el objetivo de que sus historias, testimonios y experiencias no sean olvidadas y así obtener una reconciliación no solo regional, sino también nacional.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Alagón, C., Villafuerte, F., Deborah, U., Remy, M., Puerta, J., Peralta, V., Lovón, G., Herrera, I., Guillen, J., Beisaga, S., & Guadalupe, C. (1987). *Violencia y Derechos Humanos en Puno*. In *SUR boletín informativo agrario: Vol. No.105* (pp. 23–25).
- Anónimo. (s.f.). *La Violencia en las Regiones. 4*. Retrieved September 30, 2024, from [https://www.usip.org/sites/default/files/file/resources/collections/commissions/Peru01-Report/Peru01-Report\\_Vol4](https://www.usip.org/sites/default/files/file/resources/collections/commissions/Peru01-Report/Peru01-Report_Vol4)
- Fuster, D. (2019). Investigación cualitativa: Método fenomenológico hermenéutico. *Propósitos y Representaciones*, 7, 201–215. <https://doi.org/10.20511/pyr2019.v7n1.267>
- Renique, J. (2003). *La voluntad encarcelada las “Luminosas Trincheras de Combate” de Sendero Luminoso en Perú*. <http://lanic.utexas.edu/project/laoap/iep/ddtlibro28>
- Ríos, J. (2018). Sendero Luminoso: Una apología de la violencia. *Revista de Cultura de Paz*, 2, 277–294. <https://revistadeculturadepaz.com/index.php/culturapaz/article/view/22>
- Rubio, S. (2013). *La Reparación a las Víctimas del Conflicto Armado en Perú: La Voz de las Víctimas*. <https://centroderecursos.cultura.pe/sites/default/files/rb/pdf/Reparaciones%20>